

# ECHOS

Décembre 2023 - Numéro 166



## Toute puissance ou fragilité ?

Lors du culte du 19 novembre dernier <sup>(1)</sup>, j'ai revisité la vie du prophète Élie autour de quatre moments décisifs de son ministère. L'un de ces moments est le défi qu'il lance aux prophètes de Baal sur le Mont Carmel <sup>(2)</sup>. Il sort vainqueur de ce défi et, emporté par un sentiment de toute puissance et par sa volonté de purifier Israël des cultes idolâtres, il met à mort (littéralement il égorge) tous les prophètes de Baal. Est-il lui-même à l'origine de cette folie meurtrière ? A-t-il laissé faire le peuple versatile ? Dans tous les cas, le texte est très clair, cette épuration religieuse, Dieu ne la veut pas, Dieu ne la commande pas.

Neuf siècles après ces événements, un petit enfant naît dans une étable de parents bien anodins : une très jeune femme et un charpentier. Il nous faut le témoignage des évangiles pour comprendre que cet enfant est le Messie. Comment cela est-il possible ? Le peuple attendait la venue de Celui-ci dans une manifestation de puissance et de gloire et certainement pas dans le dénuement et la fragilité d'un nouveau-né !

Les récits de Noël démentent la projection instinctive que se font les êtres humains : Dieu, s'Il existait, devrait obligatoirement manifester et utiliser la « toute puissance » qui est la sienne pour ordonner la Création. Mais voici que l'Évangile nous déplace. Le Dieu dont nous témoigne Jésus-Christ ne vient pas dans le monde ni pour l'ordonner et encore moins pour le condamner. Il vient dans le monde pour l'aimer et le sauver : « Car Dieu n'a pas envoyé son Fils dans le monde pour le juger mais pour que le monde soit sauvé par lui » <sup>(3)</sup>. C'est une bonne nouvelle dont nous devons nous saisir. Une bonne nouvelle qui est source d'espérance. Elle est irrationnelle et ne peut s'ancrer en nous que par le souffle de l'Esprit Saint. L'Espérance, au contraire de l'espoir, ne peut s'appuyer sur des données objectives. Elle vient d'ailleurs, elle nous est donnée d'ailleurs.

Alors en cette période de l'Avent, prions que cette Espérance soit donnée abondamment à tous les peuples de la terre.

**Hervé Gantz**  
 Pasteur

(1) : vous pouvez revoir ce culte (et beaucoup d'autres...) sur la chaîne YouTube de l'EPUDG, « EPUdF Grenoble »,

(2) : 1 Rois 18/29-38

(3) : Jean 3/16

-----/-----/-----/./././-----//  
 --./-----/././-----//  
 .-//-----/-----/./././-----//



**Clé de lecture**  
**page 10**

<b>Sommaire</b>	
<b>Jeunesse :</b> Diaconat au KT, Groupe JEEP, éclaireurs	p. 2,3 4
<b>Chez Téo :</b> Inauguration : cérémonie officielle , conférence	p. 2, 11
<b>Oecuménisme :</b> Saint-Marc	4
<b>Vie communautaire :</b> L'Avent, Concert Orgue et flûte	p.6, 7, 9
<b>Diaconie :</b> Actions prisons, réseau Esaïe, Marché de Noël	p.8, 9
<b>Vie institutionnelle :</b> Synode régional, Chronique du CP, Bilan financier Chez Téo	p. 5, 10
<b>Agenda, Carnet</b>	p. 12

## Le Diaconat s'invite au KT : premiers retours !

Comme annoncé dans le dernier numéro, cette année est particulière pour les adolescents du KT. Une fois sur deux, des bénévoles du Diaconat sont invités pour partager leur expérience auprès des jeunes.

En octobre, c'est Christian Desille qui est venu nous parler des conditions de vie en prison et de son engagement auprès des prisonniers. Ce fut un beau moment d'échange, où questions pratiques et spirituelles ont été abordées. Grâce aux lettres lues par Christian, les prisonniers sont devenus, aux yeux des jeunes, des personnes à part entière. Avec des besoins concrets : comment avoir de quoi s'acheter une tablette de chocolat en prison si on n'a ni famille ni ami ? Des inquiétudes : comment avoir un toit une fois sorti de prison ? Et un désir d'être écouté et entendu comme n'importe quel être humain.

Les jeunes ont convenu que sur cette Terre, une justice humaine est nécessaire mais qu'elle doit permettre à chaque personne de changer de comporte-

ment, offrir des possibilités de formation et des conditions de vie décentes. Que le pardon, bien qu'extrêmement difficile pour les victimes, est pourtant la seule façon pour les « bourreaux » de changer en bien. Que ces questions sont d'une extrême complexité et que nous ne pouvons porter de jugement sur des personnes condamnées.

Ce temps de parole a tellement touché les jeunes qu'ils se sont proposés pour écrire des cartes de Noël pour les prisonniers lors de notre séance de novembre.

Merci Christian pour ce moment !

**Marianne Dubois**  
Pasteure

*NDLR : Au sujet des prisons, lire aussi page 8 !*



## Chez Téo : inauguration réussie !

### Une cérémonie officielle

L'inauguration a eu lieu le samedi 21 octobre à 18 h en présence d'une centaine de personnes, devant le temple : invités officiels, amis, voisins, paroissiens mais aussi personnes de passage qui se sont arrêtées pour écouter.



Discours devant le temple pour l'inauguration de Chez Téo : Emmanuelle Seyboldt, présidente du Conseil national de l'EPUDF, Esther Bosshardt, présidente du Conseil presbytéral de l'EPUDG, Eric Piolle, maire de Grenoble.

Un petit sketch de présentation du lieu a été joué par Rosine Matarin et Hervé Gantz.

Esther Bosshardt, présidente de l'EPUDG, a tout d'abord retracé l'historique de ce lieu, l'évolution du projet et sa réalisation concrète avec tous ses aléas. Notre projet est celui de dialoguer avec la société, avec les gens du quartier et ceux qui y passent, avec tous ces publics qui font société avec nous sans être nécessairement de notre communauté, ni même partager nos idées.

Nous avons créé ce lieu pour permettre à chacun de se poser tranquillement, dans un espace agréable et beau. De pouvoir être écouté, grâce à la présence de l'animatrice Rosine aidée de Kathinka, en emploi ci-

vique, des bénévoles sensibilisés à l'écoute, et à la permanence pastorale une fois par semaine. D'avoir un espace pour se rencontrer en organisant des activités régulières et ludiques (avec un baby-foot et des jeux de société). D'offrir un espace de débat sur des sujets de société et un espace de spiritualité.

Les remerciements ont été adressés à toutes les personnes qui ont soutenu ce projet, qui ont participé activement, qui l'ont financé, que ce soient les dons de nos paroissiens, les legs Parra et Couson et les subventions de l'association Flam (*Foi, Lumière, Action, Ministères*), qui soutient les projets innovants permettant à l'EPUDF de témoigner. Elle a terminé en disant que ce projet enrichit notre vie d'Église, nous oblige à faire preuve d'imagination dans un monde en plein changement.

Emmanuelle Seyboldt, présidente de l'EPUDF, a parlé de la confiance en notre Dieu lorsque nous menons des projets. Tout projet questionne notre foi et permet de nous mettre en mouvement. Jésus nous envoie : comment vivons-nous ce changement, comment être à l'écoute de notre prochain, proche et lointain ?

La gratuité dans ce lieu est très importante. Elle est l'essence de notre foi, de cette grâce qui nous est donnée. Notre message devient concret et nous devons oser la rencontre, la rencontre avec celui qui est différent, là où il est, là où il vit ou simplement là où il passe. Pouvoir se poser, se reposer, être écouté, être accueilli gratuitement, Chez Téo.

Eric Piolle, maire de Grenoble, a mis en avant sa responsabilité de garant de la laïcité, de l'acceptation de chacun dans sa pratique religieuse et de la liberté pour toutes les religions d'être présentes dans la cité.

Un ruban symbolique, fait de morceaux de laine, a été coupé par Emmanuelle et Esther, puis le lieu a été

*(Suite page 3)*

## Groupe JEEP : Jeunes Etudiants Et Professionnels

Le groupe JEEP a repris depuis septembre à raison de deux réunions par mois. L'espace Chez Téo est vraiment un bel endroit pour ces rencontres, avec la possibilité sur le plan de l'animation d'utiliser plusieurs espaces facilement : le repas se fait dans l'espace du bas et les moments de discussions et prières dans le petit salon du haut, qui offre une intimité propice à la confiance et au partage.

Je me réjouis :

- de la venue de nouveaux « Jeepeurs et Jeepeuses » qui renouvellent le groupe ;
- de la fidélité des anciens et anciennes du groupe : ils et elles sont très importants pour donner une assise au groupe ;
- de l'investissement des membres du groupe pour aider à la logistique du weekend dédié à l'inauguration de Chez Téo ;
- de l'investissement des membres du groupe pour préparer et servir le repas mensuel d'octobre dernier ;
- qu'à tour de rôle un des jeunes prenne la responsabilité de préparer le temps de discussion et partage des réunions JEEP ;



(Suite de la page 2)

ouvert à la visite. Rosine, Kathinka et les bénévoles ont parlé de leur vécu dans ce lieu innovant, beau, simple et si accueillant.

Un apéritif a été partagé dans le fond du temple. Merci à la commission Vie communautaire pour les boissons et surtout à tous les paroissiens et paroissiennes qui ont confectionné des gourmandises, très appréciées.

### Quatre pasteurs pour un culte

Le culte du dimanche a été conduit par nos trois pasteurs, et Emmanuelle Seyboldt a assuré la prédication. Le texte partagé est celui du chapitre 9 de Jean, (guérison de l'aveugle-né). Nous rappelons la conclusion de sa prédication :

« Devant Chez Téo... Des hommes et des femmes passent chaque jour. Ils ne demandent rien à personne. Ils portent leur lot de joies et de peines, de fatigues et d'incompréhensions. Ils courent peut-être après le temps, après la vie, ou ils ne courent plus depuis longtemps et n'attendent rien de la vie. Ne les laissons pas passer sans les regarder. Ne laissons pas notre regard les enfermer dans des préjugés. Ne les condamnons pas par notre attitude ou notre ignorance. Ouvrons grand la porte et sortons même sur le trottoir pour saluer les jeunes et les vieux, les pressés et les désabusés, les riches et les pauvres. Car pour chacune, pour chacun, Dieu a un projet de vie et de bonheur. Avec toutes et tous, nous pouvons partager les grandes questions de la vie, les questions de " Téo-logie ". À tous, nous pouvons témoigner de ce qui nous fait vivre et peut-être assisterons-nous à une " Téo-phanie " quand un inconnu dira " C'est moi ! " Et alors c'est nous qui pourrons dire " J'étais aveugle et maintenant je vois ". Amen. »

- que beaucoup des membres de ce groupe ont un ministère au sein de l'EPUG : prédicatrice, webmaster, catéchète, musicienne, animatrice... et que tous viennent de manière régulière au culte.

A l'initiative de Rosine Matarin, quelques jeunes vont partir aux journées internationales de Taizé du 28 décembre 2023 au 1er janvier 2024 à Ljubjana. Il est peut-être encore temps de s'inscrire auprès d'elle.

Si vous connaissez des jeunes entre 18 et 35 ans qui pourraient rejoindre le groupe, vous leur donnez mon mail et/ou mon téléphone pour prendre contact ou vous me donnez leur téléphone pour que je puisse les contacter via le groupe WhatsApp dédié. Il est possible aussi de venir directement le jour de la réunion : c'est le jeudi de 19h à 22h. Les dates sont sur le site de l'EPUG.

**Hervé Gantz**  
Pasteur

**La conférence-débat « Osez ! »** du dimanche après-midi a été animée par Emmanuelle Seyboldt et Gwenaël Boulet. Voir le compte-rendu de Didier Couzet page 11.

En conclusion de ce beau week-end, osons ensemble mener des projets, comme celui de Chez Téo. La parole ne doit pas rester dans le temple, nous devons la porter en dehors du temple, sur le trottoir et Chez Téo. Regardons ce que l'on voit, ce que l'on vit de beau et osons.

Soyons une Église qui accueille, une Église qui annonce la vie en abondance pour tous, et même pour moi... Enfin, une Église de témoins, de toutes formes, de toutes couleurs !

L'avenir ne nous appartient pas il appartient à Dieu, avançons avec confiance.

Vous pouvez retrouver la prédication écrite ainsi que l'enregistrement du culte et de la conférence sur la chaîne You Tube EPUG Grenoble.

**Esther Bosshardt**  
Présidente du Conseil presbytéral



Chez Téo, lieu d'accueil lumineux !



## Echos du synode régional 2023

Le synode régional de la région Centre Alpes Rhône s'est réuni à Vogüé en Ardèche les 10, 11 et 12 novembre 2023 (133 délégués et une cinquantaine d'invités). Cette année, la pluie était au rendez-vous mais comme on n'a pas beaucoup de moments libres, ce n'était pas trop gênant.

Le thème de notre synode régional « **Mission de l'Église et ministères : réformer l'Église en vue de sa mission** » constituait, après le synode de 2021, un deuxième temps de réflexion devant permettre de donner un avis sur un document de travail envoyé par les rapporteurs nationaux aux différentes Églises locales en mars 2023.

Pendant ces trois jours, nous avons mené une réflexion à partir des réponses et des questions des Églises locales et consistoires, avec pour objectifs une identification et une formulation plus précise des besoins de nos Églises locales, ainsi qu'une esquisse de plan de route pour pouvoir y répondre.

Tous les synodes régionaux font de même et leur avis est ensuite transmis à l'échelon national.

Voici quelques éléments du document produit à la fin du synode pour une Église renouvelée.

*« L'Église que nous souhaitons s'enracine dans le Christ, l'écoute de la Parole, la prière. Témoin de la Bonne Nouvelle, animée par l'espérance, fraternelle, elle fait de l'accueil et de l'écoute de chacune et chacun dans sa diversité une priorité. Elle développe les liens communautaires. Elle valorise l'engagement de ses membres dans le monde, prend soin d'eux, les forme et leur offre des moyens de ressourcement. Courageuse et ouverte, elle ose se tenir hors de ses murs et traverser des frontières. Comprenant ses contemporains, elle développe des partenariats avec d'autres communautés, œuvres, mouvements, associations, en vue d'offrir des espaces de rencontre et de partage. Dans le prolongement de la Réformation, l'Église sait évaluer ses pratiques, les adapter, s'alléger, innover, créer. Son fonctionnement privilégie la collégialité ; il témoigne d'une confiance en paroles et en actes vécue entre ses différentes composantes. Elle foisonne d'initiatives et reconnaît une diversité de ministères, rendant grâce à Dieu pour les talents qu'il accorde à ses enfants. » ...*

En chemin vers cette Église souhaitée, le synode a fait émerger sept séries de propositions :

- **s'enraciner dans la prière et la vie spirituelle**
- **mieux accueillir**
- **faire du lien, faire unité**
- **développer l'ouverture et les partenariats**
- **redonner du sens à notre vie d'Église ou comment être Église autrement**
- **alléger la gouvernance de nos paroisses**
- **tracer les contours de nouveaux ministères**

Ces propositions sont bien entendu détaillées et vous pourrez avoir accès à ces documents si vous souhaitez en savoir davantage.

Évidemment, même si un temps important a été consacré au sujet synodal, nous avons aussi parlé budget, règlements, voté les vœux présentés par des délégués et surtout bénéficié de temps d'aumônerie matin et soir, des temps qui permettaient à tous de reprendre souffle et faire communion.

Il faut ajouter que notre Église était bien représentée puisque Rosine Matarin, lors d'une table ronde, a expliqué en quoi consistait sa mission Chez Téo et à un autre moment elle s'est jointe à Hervé Gantz, Marianne Dubois et Esther Bosshardt pour nous présenter un sketch qui a été très apprécié des synodaux !

Après les derniers votes du dimanche matin, le synode s'est achevé par un culte.

Nous nous sommes quittés avec la certitude que malgré les difficultés, les déceptions..., l'avenir est plein d'espoir, si nous acceptons de nous remettre en question, de nous écouter les uns les autres.

**Alors, avec le Seigneur, rêvons, osons et créons l'Église de demain.**

**Christine Seidenbinder**  
Conseillère presbytérale  
déléguée au synode régional



Illustration Christine Seidenbinder

# Noël : en Avent ve

**Il semblerait que les êtres humains sont désespérés...  
Ils auraient baissé les bras...  
On les comprend !**

Vous avez vu les actualités ?

Et nous, chrétiens, nous pourrions baisser les bras...

Et on le comprendrait.

Le combat n'est-il pas perdu d'avance ?

Ne faudrait-il pas faire preuve, enfin, de réalisme ?

**Il est temps pour nous d'entrer dans l'Avent !**

Afin de redécouvrir la présence de Celui qui, quelque part dans un endroit d'abandon, est venu parmi nous pour partager, sans la moindre retenue, notre humaine condition, notre existence quotidienne, notre mort, nos angoisses, nos rêves, notre amour, et ce désir d'infini en nous...

Y-a-t' il plus réaliste que ce Dieu-là ?

**L'Avent, Noël...**

C'est le temps où Dieu se fait frère, en Jésus, amour incarné, impuissant, en un petit enfant.

C'est le temps où les chrétiens, ranimés par la présence du Christ né chez eux, sont libérés de leur désespérance pour aller vers la vie, retrouver la joie et l'obstination d'aimer.

**L'Avent, Noël...**

C'est une invitation à nous rassembler et à nous laisser saisir par sa Parole... à nous laisser stimuler par elle.

Alors osons sortir de nos refuges, osons passer les frontières, transgresser les idées noires et les appels à la sagesse.

Aimons sans compter et entrons dans la joie...

**Confectionner des étoiles flottantes :**  
[pointkt.org/bricolages/Bricolage-dune-Etoile-de-noel-flottante/](http://pointkt.org/bricolages/Bricolage-dune-Etoile-de-noel-flottante/)

**Vivre l'Avent en famille :**  
[www.avent-autrement.ch](http://www.avent-autrement.ch)  
[www.uepal.fr/Avent-calendrier-2023/](http://www.uepal.fr/Avent-calendrier-2023/)

**Cuis  
des petit  
en famil  
man  
... mi**

# rs l'Espérance !

Si Noël, c'est la Paix,  
la Paix doit passer  
par nos mains.  
Donne la Paix  
à ton voisin !

Si Noël,  
c'est la Lumière,  
la Lumière doit  
fleurir en notre vie.  
Marche vers ton  
frère pour illuminer  
ses jours !

Si Noël, c'est la Joie,  
la Joie doit briller  
sur nos visages.  
Souris au monde  
pour qu'il devienne  
bonheur !

Si Noël,  
c'est l'Espérance,  
l'Espérance doit grandir  
en notre cœur.  
Sème l'Espérance  
au creux de  
chaque humain !

Si Noël,  
c'est l'Amour,  
nous devons en être  
les instruments.  
Porte l'Amour  
à tous les affamés  
du monde !

## L'Avent, Noël... Un florilège de rencontres pour avancer ensemble vers l'Espérance...

**Du lundi 11 au vendredi 15 décembre** Chez Téo,  
**ACTIVITÉS CRÉATIVES** pour tous âges (détails sur le site [chez-teo.fr](http://chez-teo.fr))

**Mardi 12 décembre 18h** groupe de quartier Grands Boulevards-Centre Ville  
**REUNION DE L'AVENT** (renseignements 06 88 27 32 94)

**Mercredi 13 décembre** au Centre œcuménique Saint-Marc,  
**FÊTE DE NOËL DE L'ESCALE à 14h,**  
**CONTES BIBLIQUES à 16h30** à partir de 6 ans

**Vendredi 15 décembre à 20h** groupe de quartier Nord-Ouest,  
**SOIRÉE DE L'AVENT** à St-Égrève (renseignements 07 68 63 16 02)

**Dimanche 17 décembre à 15h** au Centre œcuménique Saint-Marc,  
**FÊTE DE NOËL** suivie d'un goûter constitué de tout ce que vous aurez apporté

**Mercredi 20 décembre à 16h** Chez Teo **CONTES BIBLIQUES**

**Judi 21 décembre à 15h** au Centre œcuménique Saint-Marc,  
**NOËL DES AÎNÉS** avec un culte suivi d'un goûter

**Dimanche 24 décembre**  
**CULTE DE NOËL à 10h30**, à l'Église Évangélique des Geymonds,  
**VEILLÉES DE NOËL à 17h30**, Salle St-Eloi à Allevard et **à 19h**, au temple de Grenoble  
**REPAS PARTAGÉ DE NOËL** après la veillée, salle Girard-Clot

**Lundi 25 décembre** **CULTE DE NOËL à 10h30** au temple de Grenoble



## **Appel à bénévoles pour faire évoluer l'aide aux détenus de la Maison d'arrêt de Varces**

Depuis longtemps, le Diaconat participe aux commissions de lutte contre la précarité, qui se tiennent tous les mois à la prison de Varces. Dans ces commissions, le Diaconat siège avec le Secours catholique et les deux associations aident financièrement à hauteur égale les détenus dont les ressources ne leur permettent même pas de « cantiner ». En ce qui concerne la fréquence des aides, dans 50 % des cas nous retrouvons toujours les mêmes détenus : pas ou peu de famille, étrangers isolés, détenus ne souhaitant pas travailler pour diverses raisons (pas de place pour eux, pas envie, trop de violence). Nous envoyons toujours un courrier aux détenus qui bénéficient de l'aide d'indigence, soit une dizaine de détenus par commission, et nous recevons deux ou trois lettres en retour.

Nous avons lancé une réflexion sur la façon d'améliorer notre aide. En effet, avec le Secours catholique, nous avons le sentiment que nous ne servons qu'à compléter l'action de l'administration en contribuant au financement. La situation actuelle tend à perdre du sens par rapport à nos valeurs. Nous nous posons des questions sur la meilleure façon d'aider cette population carcérale.

Pour ce faire, nous avons rencontré les autres associations accompagnant les détenus, les aumôniers, les services de la prison et la direction de la prison. Dans ces rencontres, nous avons identifié d'autres besoins que ceux que nous suivons actuellement (vêtements, aide à l'arrivée, aide à la sortie, ...). Nous sommes au stade où il faut structurer les actions possibles : quelle aide, selon quels critères, quel dispositif pour la remontée des besoins des détenus.

Le Diaconat et le Secours catholique ont décidé, pour mettre cela en œuvre, de créer une commission mixte entre nos deux associations.

Nous cherchons quelques bénévoles pour mettre en place cette nouvelle dimension dans notre action.

Si vous êtes intéressés ou si vous souhaitez avoir plus de renseignements, merci de vous signaler par mail : [contact@diaconat-grenoble.org](mailto:contact@diaconat-grenoble.org) ou par téléphone au 07 49 86 30 66

**Jean-Marc Lefebvre**  
Président du Diaconat  
[jm@jmlfebvre.fr](mailto:jm@jmlfebvre.fr)



## **Le réseau Esaïe face à des migrants de plus en plus jeunes**

Créé en 2011 sous l'impulsion d'Anne-Marie Cauzid et d'un groupe de paroissiens avec l'appui du Diaconat, le réseau Esaïe est actuellement composé d'une vingtaine de familles bénévoles qui se relaient pour héberger chez elles des personnes déboutées du droit d'asile ou en attente de reconnaissance de minorité (surtout). L'objectif est de leur offrir un accueil en continu le temps nécessaire à leur prise d'autonomie et à une amélioration de leur situation.



Ces familles offrent un toit avant toute chose, mais elles partagent aussi les moments difficiles et les bonnes nouvelles. Ces bonnes nouvelles sont de ré-

elles sources d'espoir pour tous. Elles permettent aux migrants accueillis dans le réseau de constater que leur parcours est jalonné de petites victoires et de belles découvertes.

En janvier 2024, cela fera un an que Fatim est arrivée en France alors qu'elle n'avait pas encore 16 ans. Comme Gisèle, Djibril, Ketshia, Wabeno et bien d'autres avant eux, Fatim, originaire de Guinée, a découvert Grenoble seule et sans ressources. Elle est aujourd'hui l'une des benjamines du réseau, qui est fortement sollicité pour recueillir des personnes isolées de plus en plus jeunes !

Il y a un an, Fatim ne connaissait rien de notre pays, comprenait à peine le français et s'exprimait difficilement. Elle a rapidement été secourue par le Secours catholique qui dispose de quelques places provisoires réservées à des personnes en situation d'urgence, évitant ainsi un redoutable séjour à la rue. Puis, par chance, une place s'est libérée au sein du réseau Esaïe ! Le comité de pilotage a pu répondre à l'appel du Secours catholique et offrir à Fatim la possibilité d'un hébergement.

En attendant que sa situation administrative lui donne accès à une solution plus pérenne, Fatim sait maintenant qu'elle peut compter sur Esaïe pour son héberge-

*(Suite page 9)*

(Suite de la page 8)

ment et mobiliser toutes ses forces pour relever les autres défis qui l'attendent. Elle peut reprendre confiance, apprendre le français, suivre des cours adaptés à son niveau scolaire et même obtenir de bons résultats et des bulletins élogieux.

Malgré des parcours chaotiques, les migrants ainsi accompagnés peuvent envisager un parcours d'intégration en France. Un métier d'aide-soignante pour Fatim, ou de peintre en bâtiment, soudeur... etc... pour les autres. Ces jeunes exilés se montrent très reconnaissants envers les familles qui les accueillent au sein du réseau Esaïe. Ils les remercient chaleureu-

sement pour leur confiance, leur disponibilité et leur engagement.

Si vous êtes intéressé par l'accueil ponctuel ou régulier d'une personne dans le cadre du réseau Esaïe, vous pouvez contacter Patrick Astier, membre du comité du Diaconat ([patrick.astier1@orange.fr](mailto:patrick.astier1@orange.fr)) et nous rejoindre au prochain déjeuner du réseau (salle Girard -Clot) le 16 décembre.

**Le Comité de pilotage Esaïe**



## **Merci pour tout !**

Un grand merci à celles et ceux qui ont participé à la réussite du marché de Noël 2023 !

L'accueil, la musique, la décoration, les stands, l'animation, les jeux, tout a contribué à créer une ambiance chaleureuse.

Et surtout, bravo à toutes les petites mains qui ont collectivement fabriqué et servi une délicieuse choucroute : 140 repas servis, contre 105 en 2022, belle progression !

Et pour finir merci à tous les travailleurs de l'ombre qui ont installé les salles et les stands et qui sont restés pour tout ranger !



## **Flûte et orgue au temple**

Dimanche 19 novembre 2023, l'organiste Muriel Nauche-Groz et le flûtiste Jean-Philippe Grometto sont venus donner un récital flûte et orgue au Temple de Grenoble, à l'invitation des Amis de l'orgue. Le beau concert de ces deux enseignants au Conservatoire de Chambéry a été très apprécié par le public venu nombreux (environ 150 personnes).

La Pavane de Fauré, l'Allegro du concerto en la mineur de Vivaldi (transcrit à l'orgue par J-S. Bach lui-même), et les trois mouvements pour flûte et orgue de J. Alain ont particulièrement rencontré de succès.

**Julien Morel,**  
pour les Amis de l'orgue

Grâce à la projection sur grand écran en bas dans le Temple, réalisée par Emmanuel Eyer à l'aide de deux caméras qui filmaient en tribune, les spectateurs ont pu suivre aussi visuellement le jeu très vivant des instrumentistes, y compris l'utilisation des trois claviers de l'orgue, et ont pu voir en particulier le jeu virtuose de Muriel au pédalier.

Le programme varié, entremêlait la musique française de compositeurs-organistes de la fin du XIX<sup>ème</sup> et du début du XX<sup>ème</sup> siècle (Gabriel Fauré, Gabriel Pierné, Jehan Alain, Charles-Marie-Widor) et la musique baroque (Jean-Sébastien Bach et Antonio Vivaldi). L'alternance flûte seule, orgue et flûte, orgue seul, a également amené de la variété au programme, et l'orgue néoclassique du Temple était particulièrement mis en valeur grâce aux choix de registrations de Muriel.



Julien Morel (organiste de l'EPUG) admire le jeu de Muriel Nauche-Groz (orgue) et de Jean-Philippe Grometto (flûte).



## Chronique du CP

Le dernier Conseil presbytéral a eu lieu le 7 Novembre. Nous nous retrouvons habituellement à 18h 30 une fois par mois, pour une durée de deux heures et nous avons l'habitude de respecter nos horaires ! Cette fois-ci particulièrement, l'ordre du jour étant très chargé et les points abordés nécessitant réflexion et débats, nous n'avons pas pu en venir à bout et avons programmé une réunion supplémentaire le 15 Novembre. Depuis la rentrée, des discussions de fond sont engagées, certaines d'entre elles font l'objet d'articles dédiés dans ce numéro, aussi préférons-nous vous rendre compte de deux points qui ne seront pas développés ailleurs.

Le premier d'entre eux est le discernement des nouveaux membres pour le Conseil presbytéral qui devra être élu à l'Assemblée générale de mars prochain. Vous le savez ou vous en doutez, un certain nombre de conseillers actuels quitteront le CP à la fin de leur mandat. Nous préparons la suite, cherchons à nous renouveler, et espérons que ce discernement permettra à la prochaine équipe de mener à bien les projets importants qui sont à venir, et bien sûr de faire vivre ceux que nous avons lancés cette année notamment.

Un des autres sujets qui a été discuté est celui de la transmission des cultes. La décision a été prise de transmettre en direct les cultes sur YouTube, ce qui doit permettre d'assurer une bonne qualité de son et d'image. Cela se fera néanmoins au détriment d'un moment convivial post-culte pour celles et ceux qui seront connectés, mais rien n'empêche d'imaginer d'autres formes de convivialité après le culte pour les internautes si le besoin s'en ressent !

D'autres points importants ont retenu notre attention, comme celui de la musique dans nos cultes, mais les discussions sont encore en cours, nous y reviendrons une fois qu'elles auront abouti.

Et puis bien sûr, de nombreuses occasions de rencontres et de convivialité s'annoncent en cette période de l'Avent, nous sommes en relation avec les différentes équipes qui se mobilisent pour la préparation de ces différents événements, auxquels nous nous réjouissons de vous retrouver dans la joie et l'espérance !

**Julie-Marie Monge et Matthieu Faullimmel**  
Conseillers presbytéraux



## Bilan financier Chez Téo, un an après la réception des travaux

Nous avons inauguré officiellement ce nouvel espace de l'EPUDG, Chez Téo, le samedi 21 octobre 2023 avec succès. Un retour sur cet événement peut être écouté sur RCF (lien sur la page d'accueil du site Internet de l'EPUDG).

Il est temps de faire le bilan financier de la réalisation de ce lieu, un an après la réception des travaux et la levée des réserves qui permettent de payer les retenues de garantie sous le contrôle de l'architecte, André Hirschler. Le coût des travaux de réfection des façades et le carrelage extérieur des soubassements des vitrines sont pris en charge par la copropriété, dont notre part représente 128 millièmes qui sont compris dans ce bilan financier.

Après l'achat par l'Union Nationale EPUDF du local commercial pour **252 000 €** et la construction du cahier des charges par le COPIL de Chez Téo, accompagné par Oriane Audéoud, pour **10 300 €**, pris en charge par le fonds témoignage et évangélisation, les autres dépenses ont été les suivantes :

- Maîtrise d'œuvre (architecte) en matière de conception, d'accompagnement administratif et de suivi des travaux, ainsi que bureaux d'études et de contrôle :

**42 016 €**

- Assurance du Maître d'ouvrage :

**4 802 €**

- Travaux effectués par les entreprises (dont travaux copropriété) :

**266 020 €**

- Travaux de finition par les bénévoles (peinture, montage mobilier, luminaires, etc...) et achat de petits équipements et de décoration :

**16 136 €**

- Communication et site internet :

**14 220 €**

L'enveloppe globale des dépenses en dehors de l'achat du local et de la construction du cahier des charges représente donc la somme de : **343 194 €**

Cette enveloppe globale a été financée par :

- l'association FLAM (Foi Lumière Action Ministère) :

**162 000 €**

(Suite page 11)



## Un peu d'aide au déchiffrement !

A	B	C	D	E	F	G	H	I	J	K	L	M
--	----	----	---	.	----	---	....	..	.....	---	....	--
N	O	P	Q	R	S	T	U	V	W	X	Y	Z
--	---	....	----	---	...	-	---	....	---	....	----	----

(Suite de la page 10)

- l'avance sur la vente du presbytère de Fontaine (UN-EPUdF) :

**100 000 €**

- le fonds immobilier EPUdG (legs Couson) : **81 194 €**

Tous les utilisateurs de ce nouveau lieu expriment leur satisfaction sur le résultat architectural et le confort.

Cependant, il reste à dynamiser les activités programmées par le Comité d'animation. La présence des bénévoles auprès de la salariée Rosine Matarin pour assurer l'accueil pendant les heures d'ouverture de

Chez Téo est très précieuse. Il ne faut pas hésiter à s'inscrire sur le planning des permanences et à répondre aux sollicitations de Rosine.

Maintenant que l'élan est donné, transformons l'essai pour confirmer que c'est **un lieu ouvert à tous pour se poser, se rencontrer, débattre.**

**Rappel** : un soutien financier pour aider dans le fonctionnement de Chez Téo est toujours le bienvenu. Lien disponible sur la page d'accueil du site de l'EPUdG: <https://grenoble.epudf.org/chez-teo/>

**Bertrand Missemer,**  
Trésorier, pour l'équipe financière



## OSONS !

Ainsi s'est conclu le week-end d'inauguration de l'espace Chez Téo ouvert depuis quelques mois déjà. Les pasteures Emmanuelle Seyboldt, présidente du Conseil national de l'EPUdF, et Gwenaël Boulet, secrétaire nationale chargée de la formation au témoignage, ont animé les différents temps de cette inauguration et en particulier la conférence du dimanche après-midi.

S'appuyant sur divers épisodes bibliques, elles rappellent que s'engager dans un projet s'accompagne toujours de doutes. Les disciples, malgré leur enthousiasme, n'ont pas échappé à la règle. Pierre qui, dans un élan de confiance marche vers Jésus sur le lac de Tibériade, prend peur quand le vent se lève. Alors Jésus lui tend la main et le fait remonter dans la barque. Car qui appelle Pierre ? Jésus ! (Matthieu 14, 22-33). Dans nos projets, n'oublions pas que c'est Dieu qui nous dit « Viens », « suis-moi ». Il est déjà là, avant nous, sur nos lieux de témoignage. Et si des forces contraires ralentissent notre marche, il vient nous prendre par la main et nous entraîner à surmonter la peur et le doute.

Car comme témoin du Christ, il nous faut avancer. Emmanuelle Seyboldt fait le constat que nous vivons dans une société faite de bulles étanches et juxtaposées. L'État repousse les religions dans une bulle privée, les scientifiques se spécialisent dans un domaine précis, la vie est découpée en tranches. L'Église pourrait se reposer entre ses murs et « coincer la bulle ». Or l'Évangile s'adresse à la personne humaine dans son ensemble, il touche tous les domaines de la vie. L'Église, témoin de l'Évangile, est donc appelée à percer les bulles, à bâtir des ponts. Elle est un des rares lieux de porosité entre les bulles. Chez Téo veut précisément manifester cette ouverture et mettre en œuvre ce décloisonnement.

Encore faut-il que des bénévoles s'engagent pour accueillir. Et tout le monde n'y est pas prêt. Chacun de nous a ses propres blocages. Gwenaël Boulet, forte de son expérience dans l'accompagnement de projets innovants, l'a maintes fois constaté : nous ne sommes pas tous aptes à changer dans tous les domaines. On



Emmanuelle Seyboldt et Gwenaël Boulet dialoguent !

peut tout à fait soutenir un changement sur tel aspect et résister sur tel autre. Il s'agit alors de repérer ces résistances et de chercher l'ouverture chez chacun. Et la bulle se crève ! Alors, on peut avancer ensemble. Car vivre en Église, c'est travailler avec des frères et des sœurs qui se reconnaissent mutuellement comme enfant aimé de Dieu. Et cette reconnaissance transcende tout.

Le débat fort nourri a permis de soulever une question essentielle : qu'est-ce qui va entraîner un passant à pousser la porte de Chez Téo ? Comment donner envie d'entrer ? Une affiche ? Une invitation explicite du style « Vous voulez un café ? Vous voulez souffler un moment ? Vous avez envie de parler ? » L'important est de faire savoir que « Ici, c'est pour vous ! ».

En conclusion, grâce à ce lieu magnifique qu'est Chez Téo, Emmanuelle et Gwenaël encouragent l'Église de Grenoble à témoigner selon deux axes : faciliter le va-et-vient entre le dehors et le dedans, se préparer à accueillir selon les besoins de chacun, partager ce qui nous aide à vivre : un bout de pain, un verset biblique, un café... Avec un seul mot d'ordre : OSONS !

**Didier Cruzet**



L'assistance nombreuse dans la belle lumière de Chez Téo.

#### Secrétariat de l'Église (entrée derrière le temple) :

2 rue Joseph Fourier - 38000 Grenoble ; Tél. : 04 76 42 29 52  
Ouvert mardi, et jeudi de 14h à 16h  
Tram A - Verdun-Préfecture ; Tram C et Chrono C1 - Hôtel de Ville  
Bus n° 13, 16 - Arrêt : Mutualité  
Bus n° 12, 14, 15, 6020 - Arrêt : Bir-Hakeim  
Courriel : [accueil@epudg.org](mailto:accueil@epudg.org)

#### Dons :

Par chèques ou par CCP 116 221 K Grenoble  
Don en ligne sur le site Internet de l'ÉPUdG  
Pour ceux qui sont soumis à l'impôt sur le revenu, 66% des dons sont déductibles de l'impôt.

#### Diaconat (service d'entraide de l'Église) :

2 rue Joseph Fourier - 38000 Grenoble ; Tél. : 07 49 86 30 66  
Courriel : [contact@diaconat-grenoble.org](mailto:contact@diaconat-grenoble.org)  
Don en ligne sur le site du Diaconat : [www.diaconat-grenoble.org](http://www.diaconat-grenoble.org)  
Président du Comité : Jean-Marc Lefebvre

#### Aumônerie FPF des hôpitaux :

Nord : Patricia Abraham, [pabraham@chu-grenoble.fr](mailto:pabraham@chu-grenoble.fr), 07 85 74 67 31  
Sud : (en cours de nomination)

#### Pasteure Marianne Dubois

Tel. : 06 49 92 04 08  
[mariannedubois.pasteure@gmail.com](mailto:mariannedubois.pasteure@gmail.com)

#### Pasteur Hervé Gantz

Tél. : 04 76 85 46 02  
[hervegantz@gmail.com](mailto:hervegantz@gmail.com)

#### Pasteur Marie-Pierre Van den Bossche

Tel. : 07 68 63 16 02  
[mpvdb.pasteur@gmail.com](mailto:mpvdb.pasteur@gmail.com)

#### Conseil Presbytéral

Présidente : Esther Bosshardt, [esther.bosshardt@orange.fr](mailto:esther.bosshardt@orange.fr)  
Vice-président : Matthieu Faullimmel, [faullimmel@yahoo.com](mailto:faullimmel@yahoo.com)  
Trésorier : Bertrand Missemmer, [compta@epudg.org](mailto:compta@epudg.org)

#### Bimestriel « Échos » : Annie-Claude Salomon, secrétariat.

#### « Tous Invités » et mensuel régional « Réveil » :

Elisabeth Blanchard, secrétariat  
RCF (Radios Chrétiennes Francophones) : 103,7 Mhz



**« Maintenant, ces trois choses demeurent : la foi, l'espérance et l'amour ;  
mais la plus grande des trois est l'amour. »**

**1 Cor 13, 13**



## Dans nos familles

**Décès** : Anne-Christine Dianoux, Micheline Boulet, Simone Favario, Georges Razafinjato, Magalie Garnier, Henriette Saïd, Yolande Barbillon.

Nous nous associons au chagrin de toutes ces familles.

**NB** : Si vous souhaitez être informés de ces événements par mail, demandez votre inscription sur la liste de diffusion « Faire-part » au secrétariat.



## A vos agendas ! Quelques dates parmi tant d'autres !

Période de Noël : voir page 7

**Dimanche 8 janvier** : repas mensuel après le culte

**Dimanche 14 janvier** : catéchèse

**Mercredi 17 janvier** : conférence organisée par Racines Huguenotes, « Le scoutisme unioniste à Grenoble », par S. et F. Crouzet

**Judi 18 janvier** : veillée de prière œcuménique de l'agglomération, à 20h à St-Marc

**Dimanche 28 janvier** : concert organisé par les Amis de l'Orgue, cantates et sonates baroques

**Dimanche 4 février** : repas mensuel après le culte

**Dimanche 11 février** : catéchèse

**Vendredi 1er mars** : Journée mondiale de prière, célébration à St-Marc

**Pour participer à la vie institutionnelle de l'Église, voter aux assemblées générales, il faut être inscrit sur la liste des membres électeurs. C'est possible jusqu'au 31 décembre, renseignez-vous au secrétariat.**

**A noter dès à présent :**

**AG de l'Église : 17 mars**

**AG du Diaconat : 7 avril**

**AG du CUJD : 15 mars**

**Agenda, activités, informations... Consultez « Tous Invités », disponible au temple, au secrétariat ou sur le site internet de l'ÉPUdG, [www.grenoble.epudf.org](http://www.grenoble.epudf.org)**

**Les cultes sont enregistrés en vidéo chaque dimanche, retrouvez-les sur la [chaîne YouTube de l'ÉPUdG](#) !**